

## Convocatoria de notas conceptuales - Facilitar eventos de diálogo

LACLEARN invita a organizaciones locales, regionales e internacionales a presentar propuestas destinadas a facilitar eventos de diálogo; estos pueden ser virtuales o presenciales, según corresponda. Estos diálogos pretenden utilizar la investigación existente, incluyendo las iniciativas de investigación financiadas por LACLEARN, y explorar los impactos de las políticas de "mano dura" en América Latina (con un enfoque especial en Centroamérica). LACLEARN busca amplificar varias perspectivas - voces locales y percepciones de base, experiencias regionales y perspectivas internacionales - a través de estas discusiones y así promover espacios cívicos democráticos en la región.

Si bien esta oportunidad de subvención contribuirá a una mayor comprensión de *las implicaciones de las políticas de Mano Dura para la democracia, los derechos humanos, la inclusión y la gobernanza* (DRG), también deberá tener en cuenta los siguientes temas:

### Temas para los actos de diálogo

- **Predictores de Mano Dura:** Un examen de las políticas o estrategias de seguridad fallidas que sentaron las bases para la adopción de medidas extremas.
- **Narrativas sobre los planteamientos de Mano Dura:** Análisis de las estrategias de comunicación y sus efectos en las percepciones de la opinión pública en relación con las políticas de Mano Dura.
- **Políticas alternativas a los enfoques de Mano Dura:** Identificación y promoción de enfoques y/o políticas de seguridad alternativos y basados en pruebas que respondan a las necesidades actuales de la región.

### Otras consideraciones sobre la subvención:

Los temas transversales para los diálogos propuestos pueden incluir las trayectorias de las políticas de *mano dura*, sus efectos de género, los costes sociales (económicos, de bienestar, etc.) y el impacto general sobre la resiliencia democrática.

La agenda específica de los actos de diálogo y la audiencia prevista (regional e internacional) se crearían conjuntamente tras la adjudicación.

Se espera que la organización subvencionada colabore estrechamente con otros subvencionados de LACLEARN dedicados a la investigación centrada en las políticas de mano dura contra la delincuencia.

Se anima encarecidamente a los posibles solicitantes a que propongan una sólida combinación de ponentes y participantes en el panel que ponga de relieve la experiencia en el tema y, al mismo tiempo, ofrezca oportunidades a las voces locales o regionales que puedan tener menos plataformas para hacer oír sus perspectivas.

### Los productos ilustrativos resultantes pueden incluir:

- *Resúmenes de los eventos:* Informes detallados de cada evento de diálogo, que encapsulan las discusiones clave, los diversos puntos de vista y las percepciones notables sobre los impactos y las implicaciones de las políticas de mano dura.
- *Informe sobre la participación de las partes interesadas:* Documentación del compromiso y las contribuciones de las diversas partes interesadas (sociedad civil, medios de comunicación, expertos internacionales y locales) en los actos de diálogo, que reflejan la multiplicidad de perspectivas sobre el tema.
- *Infografía sobre las mejores prácticas para el diálogo:* Una guía o marco elaborado a partir de los actos, en el que se esbozan prácticas eficaces para facilitar el diálogo sobre cuestiones políticas delicadas como mano dura.

Las propuestas deben presentar una estrategia de ejecución y comunicación que tenga en cuenta los entornos políticos difíciles; también deben describir los procesos de selección de los participantes, la divulgación y las estrategias de facilitación que fomenten la confianza y la creación de consenso entre los participantes. Los enfoques de sensibilidad al conflicto y de Do No Harm son altamente preferidos.

### **Prioridades analíticas para los diálogos:**

- Capacidad de ejercer un poder de convocatoria estratégico para los diálogos.
- Conceptualizar el impacto de Mano Dura más allá de un enfoque exclusivo en las implicaciones/resultados de seguridad, centrando el análisis en los efectos para los problemas de democracia, derechos humanos y gobernanza.
- Integrar las percepciones y narrativas locales y regionales derivadas de las aportaciones complementarias de la investigación.
- Poner de relieve las políticas basadas en pruebas o las alternativas pragmáticas a las políticas de Mano Dura.

### **Acerca de LACLEARN**

El componente de Subvenciones Bajo Contrato (GUC) de LACLEARN pretende apoyar los objetivos de LACLEARN con trabajos complementarios en la región LAC. Las subvenciones financiadas a través de este programa contribuirán al logro de los objetivos programáticos de LACLEARN:

1. Prestar apoyo a la respuesta rápida a situaciones de crisis, incluida la programación a corto plazo en materia de democracia, derechos humanos y gobernanza (DRG) a través de organizaciones locales para promover la inclusión, la participación, los enfoques sensibles a los ciudadanos y la transparencia/rendición de cuentas durante la fase de transición.
2. Poner a prueba enfoques técnicos innovadores de los DRG, realizar investigaciones, difundir las enseñanzas de los DRG, apoyar la democracia, los derechos humanos y la buena gobernanza, u otros objetivos de aprendizaje y análisis.

Puede acceder a información adicional sobre LACLEARN aquí:

<https://developmentpi.com/news/laclearn-fy24-annual-program-statement-para-grants-bajo-contrato>

## **Antecedentes**

En los últimos años, Centroamérica ha asistido a un resurgimiento de las políticas de "mano dura contra la delincuencia", caracterizadas por el encarcelamiento masivo, la extensión de los estados de excepción y una fuerte dependencia de las fuerzas militares para la seguridad pública. En particular, en El Salvador, el gobierno ha promovido agresivamente narrativas pro-Mano Dura, obteniendo un importante apoyo público a pesar de las pruebas que sugieren que tales políticas pueden exacerbar la dinámica del conflicto, socavar el Estado de derecho y obstaculizar los derechos humanos. Esta tendencia, ejemplificada por el llamado "modelo Bukele", está ganando adeptos en toda la región.

Estas políticas, aunque a veces son eficaces a corto plazo, históricamente han mostrado un éxito limitado a largo plazo en la lucha contra la delincuencia y la violencia. Plantean retos significativos para la estabilidad democrática, como la supresión de la sociedad civil y de los medios de comunicación, la erosión de la confianza interpersonal y la centralización del poder en el poder ejecutivo. La popularidad de las narrativas de mano dura contra la delincuencia, a menudo con independencia de su eficacia a largo plazo, subraya la necesidad de una investigación exhaustiva para comprender y potencialmente mitigar sus efectos adversos sobre la democracia, los derechos humanos y la gobernanza.

En respuesta a la creciente tracción de las políticas de mano dura en Centroamérica, LACLEARN está emprendiendo un enfoque integral para analizar y comprender las implicaciones más amplias de estas estrategias de seguridad. Esta iniciativa pretende escudriñar los efectos de dichas políticas sobre la democracia, los derechos humanos y la gobernabilidad. A través de esta actividad, LACLEARN pretende no sólo profundizar en la comprensión de las narrativas de Mano Dura entre gobiernos y ciudadanos, sino también explorar políticas de seguridad alternativas. Un aspecto importante de este esfuerzo consiste en identificar estrategias prácticas para mitigar las posibles consecuencias negativas de estas políticas sobre el Estado de derecho y los derechos humanos. Para lograrlo, LACLEARN está ampliando la investigación en curso, facilitando el análisis de políticas y creando oportunidades de diálogo mediante la integración de diversas perspectivas y la formación de asociaciones con organizaciones regionales.

## **Fondos disponibles**

Sujeto a la disponibilidad de fondos, el nivel total de financiación disponible para subvenciones en el marco de esta convocatoria de notas conceptuales es de hasta **\$100.000 dólares**. Cada subvención deberá tener una duración máxima de cuatro (4) meses. La presentación de notas conceptuales es voluntaria y LACLEARN no reembolsará a los solicitantes los gastos incurridos durante el desarrollo de la nota conceptual.

Si su organización está interesada en presentar una nota conceptual, envíela a [lacgrants@developmentpi.com](mailto:lacgrants@developmentpi.com).

**FECHA LÍMITE: 24 de mayo de 2024**